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Acta Sesión Ordinaria Nº81 - Concejo Municipal de Portezuelo. 

 

En Portezuelo, a 25 días del mes de febrero del año dos mil diecinueve, en el salón de sesiones del concejo, 
siendo las 14:06 horas se inicia la Sesión Ordinaria Nº81 del Concejo Municipal de Portezuelo.  
Preside el concejal el Alcalde Rene Schuffeneger Salas. 
Asisten los concejales Sr. Juan Carlos Ramírez, Sr. Francisco Irribarra, Sr. Daniel Pasten, Sra. Paulina Zamudio, 
Sr. Saul Zapata y Sr. Alan Ibáñez.  
Se encuentran presentes el Administrador Municipal, Sr. Adán Zapata; el Director de Control, Sr. Juan Pablo 
Santos; el Director de Seguridad Pública, Sr. Diego Riffo y la Secretaria de Concejales, Sra. Nidian Arteaga. 
Secretario de actas, Sr. Jorge Zapata Vera. 
 

PRIMERO: Aprobación de Acta de la sesión anterior. 

El presidente del Concejo somete a consideración el acta de la sesión N°80 del 11 de febrero del 2019 enviada 
impresa y/o a los correos electrónicos de cada concejal.  

Se aprueba por Mayoría (Acuerdo 81/279/2019). Se abstiene el concejal Sr. Ibáñez debido a que no estuvo en la 
sesión N°80. 

SEGUNDO: correspondencia Recibida y/o despachada. 

Despachada: no hay. 
Recibida: no hay  
 
TERCERO: Cuenta del presidente.  
El presidente del concejo dice que el día martes 12 estuvo realizando algunas gestiones en relación a situaciones 
solicitadas el día de la sesión anterior. Por la tarde estuvo en sector de Los Planes en una certificación de un 
curso de chocolatería y repostería que se hizo para gente del sector. Este mismo día por la tarde se presentó una 
emergencia en el cerro Capitán, estuvo en la comuna la Gobernadora y trabajó en el lugar Bomberos y brigadas 
de CONAF, esto se produjo por labores de mantención de la empresa telefónica Movistar que provocaron la caída 
de un árbol sobre el tendido eléctrico. Posteriormente se formalizó a estas personas y ese mismo día hubo un 
foco de incendio en el sector de Villa Alegre y en el Fundo Membrillar frente al fundo Cucha Cucha. 
El día miércoles 13 solicitaron una reunión la gente de zona de rezago para ver el estado actual e ir poniendo 
plazos y fecha a una serie de proyectos que está en la matriz que se entregó hace un tiempo a este equipo, que 
como ustedes han sabido ha tenido algunos cambios y es de esperar que este sea el definitivo en cuanto a 
conformación del equipo en esa reunión, vieron algunos proyectos de la comuna que ya estaban terminados 
porque esto tiene un plazo de dos a tres años. 
También estuvo viendo los trabajos en el Puente de Ovejería en el sector de Cucha Urrejola, se reparó en su 
totalidad por parte de Vialidad. De igual manera estuvo haciendo gestiones con respecto al bache que se 
presentaba y fue nombrado en la sesión anterior en el lugar del camino de salida al sector de Buenos Aires, donde 
se tuvo que invertir el municipio para comprar el asfalto y mezclas necesarias para hacer ese trabajo.  
El día jueves 14 tuvo en esta sala una reunión en donde se constituyó el Comité Provincial en este caso el COE 
estuvo la Gobernadora y toda la gente de las instituciones afines, CONAF, PDI, Carabineros, Bomberos y ONEMI, 
para en dar a conocer todo lo que se está haciendo en el tema de prevención, son 40 días a partir de esa fecha 
que se iban a realizar labores de prevención por parte de la Intendencia. Ese mismo día hubo incendio el sector la 
Huerta, Los Pinos y Chudal. Por la tarde, ese mismo día hubo en la comuna cine chileno en la plaza de armas que 
es una iniciativa del Ministerio de las Artes y la Cultura y partió en la comuna desde la mañana con la presencia 
de algunos actores de esa película. 
El día viernes 15 comenzó la fiesta de las carreras a la chilena en el sector de Buenos Aires, fue un proyecto que 
financio en parte el Gobierno Regional y que se hizo con el Club De Huasos Rio Lonquén de este sector, continuo 
el día sábado con carreras a la chilena y también el día domingo con fiesta huasa. 
El día lunes 18 estuvo en una firma de convenio en la Intendencia, este es un proyecto de Fondo Regional 
Inversión Local, el proyecto que se firmo fue la extensión de sistema de agua potable en el sector Buenos Aires, 
estuvo presente el presidente de dicho comité Sr. Washington Villanueva, esperamos ya con la firma de convenio 
llamar a licitación por este proyecto que es por una inversión de alrededor de $57.000.000 de pesos, para 
solucionar el problema de la gente de Liucura. También aprovecha de comentar que el municipio había 
presentado un proyecto de emergencia para este sector que está ad portas de salir, son alrededor de $40.000.000 
de pesos que se van a invertir en materiales y beneficiar a otras personas del sector, a parte se tiene considerado 
además con esos dineros de emergencia, cambiar el estanque de acumulación y otras mejoras en el sistema de 
agua. 
El día miércoles 20 tuvo la oportunidad de estar con el Padre José Samuel Cereceda, para ver algunas 
situaciones. En primer lugar conocerle y saludarlo, además de poder ver algunas actividades que va hacer en 
conjunto específicamente el día de la mujer, que se ha realizado desde siempre en conjunto con la parroquia y 
posteriormente estuvo en Radio Raíces en conjunto con el Padre Samuel Cereceda, dando información sobre 
este tema. 
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El día jueves 21 se reunió con la empresa de Franz Iraira y la Directiva del Comité de Vivienda 27 de febrero, con 
buenas noticias para este comité, ellos eligieron esta empresa para trabajar la que comenzó rápidamente a 
trabajar en la parte técnica y el municipio en la parte social y espera dentro de todos los plazos realizar el ingreso 
de este proyecto poder hacerlo antes del 27 de junio de este año.  
También estuvo inspeccionando algunos trabajos en este caso de la empresa Arauco que hizo en el sector de 
Orilla Itata, en primera instancia habían mencionado que no usarían esa ruta por lo que no colocarían matapolvo, 
pero están usando definitivamente la ruta así es que fueron un poco presionados por la comunidad para que 
colocaran matapolvo en ese sector. 
Este mismo día inició actividades de verano en el sector de Chudal. 
El día viernes 22 de febrero también hubo actividades deportivas en el sector de Chudal las cuales terminaron con 
finales y Show artístico el día sábado 23. 
Asimismo, el día sábado 23 hubo finales y premiación en el gimnasio Municipal del campeonato Gastón Faundez. 
El presidente del concejo expresa que esa serían las actividades en las que estuvo presente, si hay consultas 
ofrece la palabra.  
El presidente del concejo dice que al parecer no hay preguntas y tiene un tema que mencionar respecto a la 
reparación en el puente por parte de Vialidad en este caso El Parrón y Ovejería, se dio solución al bache que 
había en la salida del sector Buenos Aires y también el tema del matapolvo en el sector de Papanas y Orilla Itata.  
De igual manera se está mejorando la pintura de la señalética vial, eso a través de una boleta de garantía de la 
cual se está haciendo uso debido a que la empresa decidió, cuando se cumplió el plazo, no hacer las mejoras que 
se habían pedido así es que se están usando esos recursos para mejorar la señalética de las calles, en este caso 
la pintura. Le da la palabra al concejal Sr. Ramírez.     
El concejal Sr. Ramírez consulta esa boleta de garantía de que empresa o de que obra no se hizo cobro. 
El presidente del concejo responde que ese fue un proyecto que se hizo en el año 2014 cuando se mejoró el tema 
de la señalética urbana, la empresa se llamaba Serené Limitada y al pasar del tiempo no realizaron las 
observaciones que se le hicieron por parte de la Dirección de Obras en ese momento, por lo tanto, ese dinero 
quedo ahí y es lo que se está usando para mejorar la pintura de algunas calles. 
 
CUARTO: Asuntos nuevos e incidentes. 
El presidente del concejo indica se entrega información sobre nóminas de facturas impagas del Departamento de 
Salud al 31 de enero. 
Además, la invitación para el día de la mujer que se realizará el día 10 de marzo de este año. 
 
Incidentes: 
El presidente del concejo le da la palabra al concejal Sr. Ramírez para que haga uso de su tiempo de incidentes. 
El concejal Sr. Ramírez señala lo primero que le gustaría saber es si se va a llamar a concurso por la alta 
dirección pública al Director del Liceo Municipal, si se tiene en consideración o si se está llevando acabo dicho 
proceso ya que ha tenido algunas información extraoficial, le gustaría saber si se está llevando acabo si se 
realizara o de lo contrario que información ya que Portezuelo es una de las pocas comunas de la región de Ñuble 
con alto porcentaje que no lleva acabo este proceso de elección. 
Lo segundo en el sector El Sauce varios vecinos le manifestaron la iniciativa, la idea de poder manifestar acá en el 
concejo Municipal para que desde el Departamento de Salud u otra área Municipal se pueda generar una 
señalética con respecto a la posta del sector, para los mismos habitantes del sector a lo mejor es ubicable la posta 
en sí, pero en esta fechas de vacaciones hay bastantes visitas que requieren esta atención de urgencia es posible 
generar esta señalética indicando Posta El Sauce, que puede ser a 10 kilómetros o a 1 kilómetros o simplemente 
con una señalética que indique que se encuentra dicho establecimiento de salud, tuvo esa idea e inquietud de 
parte de algunos vecinos para que en algún momento se pudiese concretar. 
Otro punto compartiendo con los vecinos del sector Chudal, que estuvieron en su semana de actividades durante 
la sema pasada, le manifestaron la preocupación especialmente de los apoderados de la escuela de Chudal, 
considerando que hay muchos alumnos que transitan caminado a la escuela y el camino no cuenta con berma, 
existe mucho árbol y maleza que impide el transito normal y se pone en peligro el peatón debido a que los 
camiones y vehículos transitan a gran velocidad, entonces ver la posibilidad de poder cortar todo lo que es la 
maleza y árboles, pudo constatarlo y es así los apoderados manifestaron esta misma inquietud el año pasado a la 
escuela y no hay solución y les preocupa porque ya prontamente van a entrar los niños al colegio.  
De igual forma le gustaría solicitar un informe  con respecto a la situación actual del comité de vivienda de Chudal, 
creo que se ha dilatado bastante esta situación, le gustaría saber cuáles son los motivos y la forma en la cual este 
comité no ha cumplido lo establecido dentro de las fechas que se le dieron a conocer a ellos asumiendo que ya 
tienen el subsidio ganado, entonces le gustaría conocer la situación actual del proyecto y también poder gestionar 
una reunión con la empresa para poder canalizar esa información a los vecinos debido a que están desinformados 
y preocupados, entonces para bajar la información y dar tranquilidad a los vecinos. 
El concejal Sr. Ramírez dice que también quiere conocer desde el Departamento de Educación, a través de un 
informe o el medio que estimen conveniente acerca de la beca retención escolar, que es un beneficio para 
aquellos estudiantes en estas fechas y saber cómo se va a proceder en su entrega en este año.  
Lo último, quiere detenerse un poco en una situación que  ha estado ocurriendo en varias oportunidades y lo ha 
mencionado, pero hace un poco alusión a saber cómo se está desarrollando el tema de la información y las 
invitaciones a través del Municipio hacia los concejales, habla a título personal  porque ya le están llegando las 
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invitaciones o la información una hora antes de la actividades, no le está llegando la invitación o la información, 
habla en particular de la premiación del campeonato de futbol Gastón Faundez de la cual no tuvo información 
oficial, no hubo la comunicación como siempre ha existido y desconocía cuando y donde se iba a desarrollar esta 
actividad, dice que hace mención porque muchas personas le señalaron el por qué no estaba en la actividad y dio 
su razón y motivo asumiendo no tener información,  claridad, ni tampoco información a través  WhatsApp como se 
entregaba o una invitación formal como siempre se ha hecho, solicita mejorar esa situación. 
El presidente del concejo le responde entregare toda la informa por escrito. Le cede la palabra al concejal Sr. 
Irribarra. 
El concejal Sr. Irribarra dice solo un punto para solicitar información sobre los vehículos del Departamento de 
Salud, en especial los del consultorio en el periodo 2018 y parte del 2019, cuales han sido sus mantenciones y 
daños o siniestros que han tenido. 
El presidente del concejo le otorga la palabra al concejal Sr. Pasten. 
El concejal Sr. Pasten consulta la calle que están entre Sargento Aldea y Pedro de Valdivia la excavación de ese 
terreno, no sabe si solicito autorización el Sr. Chandia para poder rellenar porque quedo un corte con muy poca 
pendiente. 
Lo siguiente agradecer con respecto a las protecciones que se colocaron en el gimnasio Municipal para el 
campeonato Gastón Faundez, al menos ayuda a disminuir los golpes que pudiesen haber lesionado algunos 
jugadores. 
Quisiera saber si usted tiene alguna información de hasta cuando es el plazo para inscribir a las mascotas para 
los chips. 
En otro punto felicitaciones por lo del campeonato Gastón Faundez y actividades de Chudal a los funcionarios 
Municipales a pesar de que hubo algunos altercados en lo del campeonato de futbol, se pudo sacar adelante, pero 
él sugiere ya que se dio que una persona tenía a su cargo varios equipos, considera que cada equipo debe tener 
solo una persona que sea encargado como técnico porque en varios días se dio la dinámica que se terminaban 
temprano los partidos debido a que no llegaba los equipos y no había multa y tampoco alguna sanción, entonces 
para que en otra actividad se pueda considerar esta sugerencia. 
Por último, agradecer la reparación del bache en la salida del camino a Buenos Aires, quedo bastante bueno, pero 
quisiera ver la posibilidad de reparar al frente de la pérgola hay dos baches. 
El presidente del concejo dice muy cierta algunas cosas que menciona, son sugerencias que se tomaran en 
consideración en algún momento, otras respuestas las entregará por escrito. Lo que si le gustaría adelantar tal 
cual como lo dijo en la cuenta, la Municipalidad asumió la reparación de esta carpeta asfáltica, a lo mejor no es un 
valor muy elevado el metro cubico de ese material que tiene un valor de $92.000 y en baches grandes se hace 
poco, además hay que comprar un material líquido que se trae de la ciudad de Concepción, que igual tiene un 
costo. A veces las cosas se demoran un poco, pero se trata también de un tema de recursos porque ya no va a 
dar resultado el tema a través de SERVIU o Vialidad y ya se sabe que el municipio tiene que asumir esos casos, 
así es que ya se conoce cómo hacerlo, ahora se trata de un tema de recursos. 
La concejala Sra. Zamudio dice que lo primero es agradecer las gestiones realizadas por el Municipio para poder 
dar respuesta a algunas solicitudes que ha manifestado en concejos anteriores con respecto al bache que había 
en la salida camino a Buenos Aires que la gente también así como solicita la solución a la problemática, es capaz 
igual de reconocer cuando las cosas se hacen bien y así se acercó la gente cuando hubo la actividad en el sector 
de Buenos Aires, lo mismo con lo del puente de Ovejería en el sector de Cucha Urrejola, si bien tuvieron un poco 
limitado con el tránsito vehicular pero muy contentos porque se repuso en su totalidad y así mismo se pudo dar 
cuenta el dio viernes cuando estuvo en el sector de El Sauce de la reparación del puente El Parrón que estaba 
con un deterioro importante, que lo había solicitado la presidenta de la junta de vecinos así que eso fue reparado y 
también es bueno destacarlo y que espera ir avanzando en ir dando respuesta en algunas problemáticas que si 
bien se exponen en el concejo es el Municipio quien se hace cargo para dar estas soluciones a estas peticiones. 
Lo otro quería solicitar que se pudiese intervenir en limpieza, que lo conversó hace un tiempo con la presidenta de 
la junta de vecinos de la población Guillermo Fuenzalida, del terreno que está emplazado entre la primera y 
segunda etapa de esa población, donde se va a emplazar una plaza viva, entonces por el tiempo que ya va a 
terminar el verano y con las lluvias complica el ingresar, entonces para poder ir agilizando además que tienen que 
rendir este proyecto que ya está con financiamiento y todo. 
Lo mismo para el sector de Chudal que también es para una plaza viva, que va a estar ubicada al lado de la sede 
social y la gente pregunta cuándo van a realizar los trabajos, ese fue un proyecto postulado por el Centro De 
Padre de la Escuela de Chudal, para que se pueda ir dando solución a esos proyectos y no llegue el invierno 
ejecutando este tipo de proyectos.  
Lo siguiente le gustaría que se considere, en virtud que ya comienzan los niños asistir al colegio, que se pudiera 
aumentar la fiscalización de los puestos que se instalan el día de pago de pensionados para evitar que se instalen 
en calle Sargento Aldea como lo había manifestado en otra sesión de concejo debido a que genera ruidos 
molestos que dificultan el normal desarrollo de las clases. Para hacer hincapié con el encargado para que fiscalice 
esa calle. Igualmente quiere mencionar en sesión anterior había solicitado que se pudiera entregar un informe con 
respecto al tema de las licitaciones del tema de los recorridos de los furgones escolares si se pudiese tener mayor 
información para próximas sesiones y un informe de parte del encargado el Sr. Martínez en relación a la dinámica 
que se generó con respecto a las licitaciones que son y cuáles son los recorridos y cuáles serán las personas que 
estarán a cargo de este importante trabajo que es trasladar nuestros niños. 
El presidente del concejo le da la palabra al concejal Sr. Zapata. 
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El concejal Sr. Zapata manifiesta no tener incidentes. 
El presidente del concejo le facilita la palabra al concejal Sr. Ibáñez. 
El concejal Sr. Ibáñez agradece la pintura de la señalética que era algo que había solicitado hace un tiempo y que 
se necesitaba respuesta, pero lo que sí es importante hace un año atrás solicitó que se solucionara lo del bache 
en el sector de Llahuen y todavía no ha sido subsanado, era pequeño y ahora ha ido creciendo ocupa todo el 
centro de la calzada, ha ido en continuo crecimiento. 
Otro punto con respecto a lo que menciono la concejala Sra. Zamudio lo de la plaza viva que es del FNDR del 2% 
que corresponde a los Fondos de Seguridad del Gobierno del Biobío y que se va a instalar en la población 
Guillermo Fuenzalida, había solicitado la creación de un bosquejo de un anteproyecto para el centro de la 
población, para ese espacio que está en blanco, para presentar un proyecto o hacer un diseño para que se lleve a 
cabo a través del Ministerio de Vivienda y Urbanismo, lo que sería muy importante para la recuperación de ese 
espacio. 
El presidente del concejo señala para dar respuesta, hace un tiempo hubo un proyecto de la Asociación de 
Municipalidad del Valle del Itata, donde se contempló la contratación de un Arquitecto y fue justamente ese 
espacio que consideraron, por lo tanto, ese bosquejo y proyecto ya existe en ese terreno como para recuperarlo.   
El presidente del concejo consulta pregunta si hay cuentas de comisiones. 
El presidente del concejo consulta a los concejales sobre el cambio de horario a partir de marzo. Le cede la 
palabra al concejal Sr. Ramírez. 
El concejal Sr. Ramírez dice que en la sesión pasada manifestó la opinión de los colegas concejales para ver si 
iba a seguir sesionado en el mismo horario o va a existir otro día u otro horario para tener claridad al momento de 
informar a su empleador y hacer cumplimento del artículo establecido en la Ley, por lo tanto, deja instalado el 
tema.  
El presidente del concejo menciona que pretendía que fuera el día lunes a las 16:00 hrs, pero en ese momento no 
estaba presente el concejal Sr. Ibáñez y le consulta si en ese horario tiene algún problema para asistir. 
El concejal Sr. Ibáñez responde que no tiene problema. 
El presidente del concejo propone sesionar los tres primeros lunes de cada mes a las 16:00 hrs. 
Se acuerda por unanimidad (Acuerdo 81/279/2019). 
El presidente del concejo dice entonces desde la sesión del día 4 de marzo del año 2019 el horario es a partir de 
las 16:00 hrs. 
El presidente del concejo cierra la sesión a las 14:40 horas.  
  
 
 
 

 

 


